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Открытие третьей сессии 
Верховного Совета СССР
Дневник заседаний сессии 

25 мая 1939 года
Первые три вопроса вносятся 

Совнаркомом СССР. Четвертый 
—Президиумом Верховного Со
вета СССР.

Слово берет депутат Багиров 
М. Д. О я предлагает все вопросы, 
оглашенные председателем Со
вета Союза депутатом Андрее
вым А.А, включить в повестку 
дня сессии. Предложение депу
тата Багирова М Д. единоглас
но утверждается Советом Сою
за.

Затем депутат Алемасов А.М. 
вносит предложение: первый 
вопрос повестки дня-л  госу
дарственном бюджете — за 
слушать ва совместном засе
дании Совета Союза и Совета 
Национальностей, совместное 
заседание обеих палат созвать 
25 мая в 7 часов вечера. Это 
предложение также единогласно 
принимается.

Председательствующий пред
седатель Совета Союза депутат 
Андреев-А.А. объявляет пере
рыв до 7 часов вечера.

25 мая в Кремле открылась 
третья сессия Верховного Со
вета Союза Советских Социа
листических Республик. В 2 
часа дня начала свою работу 
сессия Совета Союза.

Большой Кремлевский дво* 
рец переполнен депутатами. 
В зале присутствует много
гостей—представители фабрик 
и заводов столицы, работники 
культуры, науки, искусства, 
представители Красной Армии 
и Военно-Морского Флота. В 
отдельных ложах—представи
тели дипломатического корпуса. 
Широко представлена совет
ская и иностранная пресса.

В правительственных ложах 
появляются руководители пар
тии и правительства, члены
президиума Верховного Совета 
СССР, Народные Комиссары. 
Депутаты восторженно привет
ствуют руководителей партии 
и правительства.

Председательствующий* пред
седатель Совета Союза депутат 
Андреев А. А. объявляет засе
дание Совета Союза открытым. 
Он вносит на обсуждение еле 
дующую повестку дня сессии:

1. Утверждение государст 
венного бюджета СССР ва 
1939 год и утверждение отче
та об исполнении государст
венного бюджета СССР за 
1937 год.

2. Об образовании Народно
го Комиссариата промышлен
ного строительства СССР.

3. Об образовании Народ
ных Комиссариатов автомо
бильного транспорта в союз
ных республиках.

4. Об утверждении указов 
Президиума Верховного Совета 
СССР, принятых в период меж
ду второй и третьей сессиями 
и подлежащих утверждению 
Верховного Совета СССР.

В 4 часа дня в Большом 
Кремлевском дворце открылась 
третья сессия Совета Нацио
нальностей. Председательствую
щий-председатель Совета На 
диональностей депутат Швер
ник Н.М. вносит на обсуждение 
сессии повестку дня, в которую 
входят те же вопросы, что 
и в порядок дня, принятый 
сессией Совета Союза.

По предложению депутатов 
Пзпян М.П. и Хоштария С.Г. 
сессия единогласно утверждает 
повестку дня и решает: доклад 
по первому вопросу повестки 
дня—о государственном бюдже
те—заслушать на объединен
ной заседании обеих палат 
25 мая в 7 часов вечера.

(ТАСС).

ТРЕТЬЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
ПЕРВОГО СОЗЫВА

ДНЕВНИК СОВМ ЕСТНОГО ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА СО Ю ЗА  
И СОВЕТА НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ

Весенний сев
На 20 мая колхны  и 

совхозы Союза зас*.яш 74 
миллиона 85 тысяч гекта
ров яровых. План севч вы
полнен на 89 процентов. В 
прошлом году на это чис
ло было засеяно 76 мил 
лионов 484 тысячи гекта
ров—90 процентов плана.

Густой стеной стоят ози
мые хлеба на юге. Колхо
зы и совхозы готовятся к 
уборке обильного урожая. 
На Украине рожь повсе
местно колосится, а на 
юге республики—цветет. В 
Крыму, Дагестане, Красно
дарском крае и южных 
районах Украины кодосит- 
ся озимая пшеница. На 
полях среднеазиатских рес
публик озимая пшеница 
цветет и местами начинает

поспевать. В некоторых 
районах уже идет уборка 
озимого ячменя. Созрева
ют озимые хлеба в Закав
казье.

Благоприятная погода 
для озимых установилась 
в центральных и западных 
областях. В Заволжье и 
Куйбышевской области 
прошли хорошие дожди, 
которые значительно улуч
шили состояние посевов.

Быстро развиваются яро
вые колосовые. На юге они 
попрежнему в хорошем и 
отличном состоянии. Поя
вились всходы ранних яро
вых в Московской, Киров
ской, Горьковской, Ива
новской, Ярославской, Во 
логодской областях.

(ТАСС).

25 мая 1939 года.
К 7 часам вечера зал засе

даний Верховного Совета СССР 
переполнен депутатами. Здесь 
жз присутствуют многочислен
ные гости.

За столом президиума— 
председатель Совета Союза 
тов. Андреев А А , председа
тель Совета Национальностей 
тов. Шверник Н. М., замести 
тедь председателя (Света Сою
за тов. Лысенко Т. Д., заме
ститель председателя Совета 
Национальностей тов. Аслано
ва Ч.

В правительственных ложах 
появляются товарища Сталин, 
Молотов, Ворошилов, ' Л. М. 
Еагааович, Калинин, Жданов, 
Микоян, Хрущев, Берия, Ма
ленков, члены президиума 
Верховного Совета СССР, На
родные Комиссары СССР.

Депутаты и гости устраи
вают восторженную овадию 
руководителям партии и пра
вительства. Несутся возгласы: 
—Ура—товарищу Сталину!

Горячая овация в честь то
варища Сталина и его сорат
ников длится несколько минут.

Товарищ Андреев А.А. объя
вляет совместное заседание 
Совета Союза и Совета На
циональностей открытым. С 
докладом по первому вопросу 
порядка дня выступил Народ
ный Комиссар финансов СССР 
тов. Зверев А. Г.

Докладчик отмечает, что 
бюджет СССР на 1939 год 
является могучим орудием 
дальнейшего подъема и раз
вития всех отраслей народного 
хозяйства и культуры, укреп
ления обороноспособности со 
циалистического государства. 
Общий объем государственного 
бюджета СССР составил за 
годы второй пятилетки 362,1

миллиарда рублей по доходам 
и 3 4 ^ ,8  миллиарда рублей 
по расходам. Подавляющую 
долю доходов государственный 
бюджет получил из накоплений 
соииалистачешшгб хозяйства.

Гигантски усилилась финан
совая мощь Советского Союза. 
СССР располагает огромными 
внутренними рессурсами, вполне 
достаточными для того, чтобы 
в третьей пятилетке обеспечить 
еще более грандиозную про
грамму народно-хозяйствен
ного, социально-культурного 
и оборонного строительства. 
Далее тов. Зверев сообщил, 
что государственный бюджет 
СССР за 1937 год исполнен 
по доходам в сумме 96,6 мил
лиарда рублей, а по расходам 
в сумме 93,9 миллиарда руб
лей. По предварительным дан
ным, государственный бюджет 
СССР в 1938 году был вы
полнен по доходам в 127,6 мил
лиарда рублей и по расходам 
в 124 миллиарда рублей.

Общий объем доходов госу
дарственного бюджета СССР 
на 1939 год намечен в сумме 
155 миллиардов 607 миллио
нов рублей. По сравнению с 
1938 годом доходы возраста
ют на 28 миллиардов 36 мил
лионов рублей—или на 22 
процента. ч

Подавляющая часть доходов 
советского бюджета состав
ляется из платежей социали
стического хозяйства. Удель
ный вес налогов с васелеяия 
незначителен—всего лишь 4,2 
процента всех бюджетных до
ходов.

Расходная часть союзного, 
республиканских и местных 
бюджетов на 1939 год наме 
чена в 154 миллиарда 957 
миллионов рублей против 123 
миллиарда 996 миллионов руб-

| лей в 1938 году. Почти две 
I трети всех бюджетных асеиг- 
I нований направляется на фи
нансирование народного хо- 

(зяйетва и социально-культур
ных мероприятий.
| Из года в год увеличивают- 
■ ся доходы и расходы бюдже
тов союзных республик. По 
(Сравнению с 1932 годом они 
| возросли на 326,1 процента. 
Объем республиканских и ме
стных бюджетов союзных рес
публик на 1939 год нечислен 
в 38 миллиардов 644 миллио
на рублей (увеличение на 12,4 
процента).

Переходя к бюджетным ас
сигнованиям на оборону, док
ладчик указал, что на оборо
ну нашей страны по сметам 
Наркомата обороны и Нарко
мата Взенно Морского флота 
намечено ассигновать в 1939 
году 40 миллиардов 885 мил
лионов рублей. Это сообщение 
депутаты Верховного Совета 
встретили бурным одобрением.

Заканчивая доклад, тов. Зве
рев говорит:

— Представляемый прави
тельством ва ваше утвержде
ние проект государственного 
бюджета Союза Советских Со
циалистических Республик на 
1939 год—яркое свидетельство 
продолжающегося под‘руковод
ством великого Сталина подъе
ма могучей страны социализ
ма во всех отношениях, по
веем линиям. (Бурные апло
дисменты, все встают, овация 
В честь товарища Сталина).

Но окончании доклада тов. 
Зверева, председательствую
щий тов. Андреев А. А. объяв
ляет совместное заседание Со
вета Союза м Совета Нацио
нальностей закрытым.

(ТАСС).
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В Н А Ш Е М  О К Р У Г Е

Заработки охотников
Сотни охотников нашего 

округа досрочно перевы
полнили план по добыче 
пушнины во втором квар
тале. Лучший охотник Ни
колай Чалкин, из колхоза 
деревни Заводные, Сама 
ровского района, в этом 
квартале получил доход

от добытой пушнины 1200 
рублей.

На 1000 рублей сдал пуш
нины охотник Реаоловско 
го сельпо т. Сердечников. 
900* рублей заработал в 
этом квартале охотник 
тов. Хорьков.

НОВАЯ ПАРТИЯ 
ТОВАРОВ

25 мая на базу горпо 
Остяко-Вогульска поступи
ла новая партия товаров: 
мануфактура, готовое пла
тье, трикотажные изделия 
и галантерейные товары 
на сумму 316947 рублей. 
В ближайшие дни товары 
поступят в поодажу.

КРЕД ИТЫ  
КОЛХОЗАМ

Свыше одного миллиона 
рублей в первом и вто
ром кварталах этого года 
рыбакхолхозцентр отпу
стил кредит для колхозов 
вашего округа на при
обретение сетематериалов, 
спецодежды и строитель-
ОТПП Г  ЬСГ>Т Н И  V  л о л п л п

| ПЛАН
ПЕРЕВЫПОЛНЕН

Василий Александрович 
Пузив — один из лучших 
охотников Базьяновского 
сельпо, Самаровского рай
она. План по добыче пуш
нины во втором квартале, 
он уже выполнил, сдал го
сударству пушнины на 1750 
рублей.

Новый отряд работников 
прилавка

28 мая при Остяко-Во- 
гульском учебном комби
нате заканчиваются двух
месячные курсы продав
цов. 30 новых работников 
прилавка разъедутся на 
постоянную работу в райо-
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„Перегнать также экономичесни"
Наша страна по природным 

богатствам—одна из первых 
в мире. Уголь и нефть, горы, 
полные богатейших руд, воды 
и леса, рыба и пушной зверь, 
необозримые поля и луга... 
Не счесть ваших богатств.

йра всех богатствах наша 
страна была нищей н отсталой. 
Ты и убогая, ты и обильная, 
матушка—Русь,—писал Нек
расов. Остатки крепостничест
ва, бесправие народа, полней
шая зависимость русского ка
питализма от иностранного к а 
п и т а л а — все это ве могло не 
тормозить хозяйственного раз 
вития наш ей страны. За 13 
лет  (с 1900 по 1913  г.) вы
п л авка  чугуна в России уве
личилась всего на 60 проц., 
тогда как в Германии за  это 
же время она выросла на 165 
процентов, в Соединенных 
Штатах Америки—на 121 про
цент.

Неимоверно низко поэтому 
было в России и душевое по
требление широких народных 
масс. По данным Ленина, в 
1911 году в США потребле
ние чугуна на душу было 
233 килограмма, в Германии— 
136, а в России—25. И с казк 
дым годом отставание России 
по важнейшим отраслям про 
изводства неуклонно возраста
ло: в 1900 году по производ 
егву чугуна Россия отставала 
от Германии в 6 раз, а в 1913 
году—уже в 8.

Такая отсталость обрекала 
страну на полное закабаление 
иностранным капиталом, а на
родные массы на беспросвет
ную нужду.

Только уничтожение царско
го самодержавия, только рево
люция может вывести страну 
из такого положения,—писал 
Ленин. «Или погибнуть, или 
вручить свою судьбу самому 
революционному классу для 
быстрейшего а радикальней
шего перехода к более высо
кому способу производства». 
За месяц до Октябрьской со
циалистической революции Ле
нин писал, т о  благодаря ре
волюции Россмя в несколько 
месяцев по своему политичес
кому строю догнала передовые 
страны. Необходимо «догнать

передовые страны и перегнать 
их также и экономически».

Сразу же после победы Ок
тябрьской революции Ленин 
разработал грандиозный план 
ликвидация отставания нашей 
страны. Великий соратник и 
продолжатель дела Ленина—  
Сталин привел СССР к все
мирно-историческим победам, 
в результате которых СССР 
по темпам роста промышлен
ности и по уровню техники 
вышел н а  первое место в ми
ре; отсталое в прошлом сель
ское хозяйство стало самым 
крупным, механизированным, 
самым товарным. Навсегда ис
чезла нищета масс. Бессиль
ная матуш ка— Русь преврати
лась в могущественную, эко
номически независимую дер
ж аву . Н аш а страна стала оп
лотом трудящ ихся всего мира.

Но технике производства и 
темпам роста наш ей промыш
ленности мы догнали  и пере
гнали  г л ав н ы е  капиталисти
ческие страны. Больш ая часть 
промышленной продукции в 
СССР выпускается уже новыми 
и обновленными предприятия
ми. Но основная задача, по
ставленная Л енины м,— пере 
гнать  передовые по технике 
страны кап и тал а  такж е эконо
м и ч е с к и - е щ е  не разрешена. 
Мы еще ее  преодолели послед
ствий отсталости.

Задача эта стала по плечу 
нам теперь, после успехов в 
выполнении сталинских пяти
леток.

На Ш И  съезде ВКЩб) то
варищ Сталин сказал, что. мы 
«все еще отстаем в экономи
ческом отношении, т, е. в от
ношении размеров нашего 
производства на душу насе
ления».

В 1938 году мы произвели 
около 15 миллионов тонн чу
гуна, а Англия—7 миллионов 
тонн. Но ввиду того, что на
селения в СССР больше, чем 
в Англии почти в четыре ра
за, а производство чугуна 
лишь немного больше, чем в 
два раза, на душу населения 
в Англии приходилось 145 ки
лограммов чугуна, а в СССР— 
всего 87. Чтобы перегнать 
Англию экономически в обла

сти чугуна, нам нужно дове
сти ежегодную выплавку чу
гуна с 15 миллионов до 25 
миллионов, тонн. Чтобы пере
гнать Германию,—до 40—45 
миллионов тонн чугуна, а 
чтобы перегнать США, нам 
нужно выплавить 50—60 млн. 
тонн в год.

Г игантская задача! Но она 
нам не страшна. Капиталисты 
топчутся вокруг довоенного 
уровня промышленности, а мы 
превы сили 'довоенны й уровень 
России в 9 раз.

Социалистический строй, ус
ловия труда в СССР, широкая 
дорога к образованию, мудрое 
руководство партии— все это 
обеспечивает нам возможность 
решить теперь основную эко 
ионическую задачу— повысить 
экономическую мощность н а 
шей страны, расширить социа
листическую промышленность

Данные для всемерного рас
ш ирения нашей социалисти
ческой промышленности есть. 
У нас есть желание, есть вы 
сокая техника  производства, 
есть высокие темпы развития 
промышленности. Нужно лишь 
время.

Шире и глубже должны 
: пронизать наш труд стаханов
ское движение, социалисти
ческое соревнование за повы
шение производительности тру
да. И чем выше будет у нас 
производительность труда, чем 
лучше будет совершенствовать
ся у нас техника производства, 
тем скорее ыы сократим сро
ки выполнения этой важней
шей экономической задачи.

Советский народ уже кует 
победу. Каждая новая машина, 
каждый кусок угля и тонна 
нефти сверх нормы, каждый 
добавочный пуд зерна и при 
этом строжайшая бережливость 
и революционная бдительность 
—это сваряды, бьющие на 
смерть остатки отсталости.

Отставание промышленного 
производства на душу населе
ния по сравнению с главны
ми капиталистическими стра
нами должно быть ликвидиро
вано. Это обеспечит окончатель
ный успех коммунизма в его 
историческом соревновании с 
капитализмом. Б. Баратов.

Включившись в соревнование имени Третьей Сталинской Пя* 
тилетки, стахановка-трактористка Броварской МТС (Киевская об
ласть) Ф. У. Строй вызвала на социалистическое соревнование 
своего мужа комсомольца А. Н. Строй—тракториста той же МТС.

На снимке: Трактористы Ф. У. Строй и А. Н. Строй.
Фото В. Шмулевича. Бюро-клише ТАСС.

В облисполкоме и 
обкоме ВКП(б)

ЩБюро обкома ВКЩб) в своем 
решении от 22 мая отметило 
неудовлетворительное состоя
ние вспашки паров в колхо
зах и совхозах области. Даже 
такие районы, как Полтавский, 
Модотовекий, Любинский, Азов 
ский, Исилькульский, Ру'еско- 
полянский, районы Тарского 
округа и другие, закончившие 
или близкие к окончанию се
ва, по существу к подъему па
ров не приступили.

Только недооценкой хозяй
ственно-политического значе
ния своевременного подъема 
паров можно объяснить выпол
нение плана паровспашки в 
области на 20 мая лишь 2,9 
процента.

Бюро обкома и президиум 
облисполкома обязали окруж- 
комы, райкомы ВКЩб), рай
исполкомы и всех директоров 
совхозов и МТС переключить 
шИ окончании сева все тракто
ры,живое тягло на подъем паров. 
Одновременно с развертыва
нием паровспашки организо
вать внесение в паровое поле 
местных удобрений: навоза, 
торфа в первую очередь на 
участки, предназначенные для 
озимых посевов текущего года, 
на участки ефремовских звень
ев высоких урожаев.

Обязать заведующих райзо,

директоров МТС, совхозов, 
председателей колхозов в трех- *
дневный срок довести до каж
дого отряда колхозной брига
ды пятидневные задания вспаш
ки паров с учетом окончания 
ее в установленные прави
тельством сроки, обеспечить 
перевыполнение плана освое
ния новых земель путем рас
корчевки участков, пустив в 
ход все кусторезы, кустарни
ковые плуги, корчевальные 
машины.

Все озимые посевы области 
в 1939 году должны быть по- 
сеяны только по раннему хо
рошо обработанному, удобрен
ному пару или черным парам, 
заготовленным в 1938 году.

Обязать председателей рай
исполкомов директоров МТС, 6 
совхозов взять под личный 
контроль ход организации под
готовки земли под озимые по
севы.

Обязать райкомы ВЕП(б), 
начальников политотделов сов
хозов, заместителей директоров 
МТС политчасти, редакторов 
областных, районных газет 
широко развернуть массово- 
политическую работу, обеспе
чивающую выполнение и пе
ревыполнение дневных, смен
ных норм выработки по вспаш
ке паров. (ОмТАСС).

АЛАНДСКИЙ ВОПРОС
На 105 сессии совета Лиги определяет и его стратегичес

наций, открывшейся 22 мая в 
Женеве, началось обсуждение 
вопроса об Аландском архипе
лаге.

Вопрос этот внесен в совет 
Л яп  наций правительствами 
Финляндии и Швеции. Ими 
представлен ва утверждение 
совета проект пересмотра кон
венция 1921 г., согласно ко
торой Аландские острова не 
должны вооружаться н должны 
быть нейтрализованы.

В международных отвоше 
нмях север)-восточной Европы 
аландская проблема занимает 
немаловажное место. Аландские 
острова, лежащие ва стыке 
между Ботническим и Финским 
заливами Балийского моря, 
командуют вад морскими пу 
тяии, проходящими по этому 
морю и по обоим заливам. 
Такое географическое положе
ние Аландского архипелага риторн. После Великой Ок

кое значение. Государство, 
владеющее этими островами, 
может, укрепив их, при жела
нии в любой момевт наглухо 
запереть входы в выходы за
ливов для всяких судов.

Под конвенцией 1921 года 
определившей статус Аланд
ских островов и скрепленной 
подписями ряда государств, 
нет подписи Советского Союза. 
Однако, СССР, как првбреж 
ное в Финскому заливу госу
дарство, в ближайшем сосед
стве с которым расположен 
Аландский архипелаг, непо
средственно и прямо заинтере
сован в режиме этих островов, 
обладатель которых держит в 
своих руках ключи от Финско
го залнва.

В течение более чем ста 
лет Аландский архипелаг вхо
дил в состав Российской тер-

тябрьской социалистической 
революции, в силу волеизъяв
ления Советской России, на
шедшего свое выражение в 
мирном договоре между РСФСР 
и Финляндией, от 14 октября 
1920 года, Финляндия поду
чила государственную само
стоятельность, при чем Аланд
ские острова были включены 
в ее территорию. Последний 
факт сыграл решающую роль в 
аландской проблеме. После то
го, как суверенитет над аланд- 
скими островами был передан 
Советской Россией Финляндии, 
—Лига наций 24 июня 1921 г., 
отвергнув необоснованные при 
тязания, заявленные тогда Шве
цией на эти острова, постано
вила признать Аландский архи
пелаг принадлежащим Фин
ляндки. При этом за.Швецией, 
в* настоящее время выступаю
щей в роли государства, яко
бы сугубо заинтересованного 
в режиме Аландских островов 
н будто бы имеющего в отно

шении их какие то особые пра 
ва, конвенция 1921 г. не при
звала никаких преимуществ 
в сравнении с другими участ 
никами этого соглашения.

Несмотря на бесспорные об
стоятельства, определившие 
решающую роль Советского го
сударства в судьбе Аландских 
островов, начиная с момента 
Великой Октябрьской Социали
стической революции, и не 
взирая на непосредственную 
и прямую заинтересованность 
СССР в аландской проблеме, 
капиталистические державы 
Европы делали все возможное, 
чтобы отстранить Советское 
правительство от участия в 
ее разрешении. В этом про
являлась всем известная по
литика капиталистических дер
жав, включая и Финляндию. 
Начав с вооруженной интер
венции против Страны Советов, 
они, после неудачи, продолжа
ли свою лннвю, направлен
ную к международной изоля

ции социалистического госу
дарства. Нотами от 2 октября 
1919 г., от 28 нюня 1920 г., 
от 22 июля 1921 г., от 13 ноя- > 
бря 1921 г. Советское пра
вительство решительно проте
стовало против этой политики 
капиталистических государств. 
Иных возможностей огра
дить свои интересы советская 
страна, только что пережив
шая тяжелую гражданскую 
войну и контрреволюционную 
иностранную интервенцию, в 
те годы не имела. Не взирая 
на протесты Советской России, 
конвенция 1921 г., определив
шая нынешний статус Аланд
ских островов, заключена бы
ла без ее участия. Разумеется, 
это не устранило непредлож- 
ного и самоочевидного факта, 
что Советский Союз, как при- т 
брежное к Финскому заливу 
государство, заинтересовано в 
режиме* Аландских островов 
гораздо более других держав, 
хотя бы и скрепивших своей
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Совещание хозяйственников
На днях Остяко-Вогуль- 

ский окрисполком провел 
совещание хозяйственна 
ков, на котором обсудили 
передовую статью газеты 
„Правда" „О местной хо
зяйственной инициативе". 
Здесь присутствующие то 
варищи обменялись мнени 
ями о дальнейшем развер 
тывании производства то
варов широкого потребле
ния в округе, о развитии 
местной промышленности 
на базе местного сырья.

Совещание показало, что 
до сих пор недостаточно 
проявляется местная хо
зяйственная инициатива. 
Были случаи, когда начи 
на ние некоторых' органи
заций не находили поддерж
ки. Например, Остяко Во
гульский маслопром орга
низовал цех ширпотреба, 
который стал вырзбаты 
вать молочные продукты, 
но это начинание масло- 
прома работники горпо и 
потребкооперации встрети
ли в штыки. Они отказа
лись сбывать вырабатывае
мую этим цехом продук
цию и только благодаря 
вмешательству окружкома 
партии и окрисполкома 
сопротивление руководите 
лей горпо и потребкоопе
рации было сломлено. Или 
другой факт. Начальник 
окрместпрома тов. Зайцев 
при организации смолоку
рения обратился к работ
никам леспромхоза за со
ветом как лучше органи
зовать дело, те сразу же 
его начали разубеждать, 
всячески доказывая, что 
маленькое производст 
во смолокурения нерента
бельно и не стоит этим 
делом заниматься.

Выступившие на совеща
нии товарищи обратили 
внимание окрисполкома на 
необходимость регулярно
го проведения при окрпла- 
«е совещаний специали
стов и хозяйственников по 
этому вопросу. Эти сове
щания помогут руководи
телям организаций лучше 
организовать работу в мел
ких предприятиях местной

промышленности, окажут 
техническую помощь.

Заместитель директора 
леспромхоза техрук тов. 
Куклин выступая на сове
щании заявил, что помимо 
имеющегося кустарного 
смолокуренного завода в 
деревне Реденькое, где 
ежегодно вырабатывается 
до 60 тонн смолы, лес 
промхоз в этом году будет 
строить новый смолокурен
ный завод в деревне Кама, 
— Кондинского района, с 
производительностью 140 
тонн смолы в год.

Следует отметить, что 
развитие местной промыш 
леннссти нашего округа 
далеко отстает от потреб
ности населения. Во всех 
районах ощущается острый 
недостаток извести, однако 
продукция единственного 
в округе Саранпаульского 
известкового завода пол
ностью не вывезена. Бере
зовский райисполкрм и 
окрместпром, вместо все
мерного расширения произ
водства извести, законсер
вировали известковый за
вод и сейчас он не рабо
тает. Окружные партий
ные и советские органи
зации должны заставить 
местпром обеспечить бес
перебойную работу этого 
известкового завода.

Выполняя исторические 
решения XVIII съезда пар
тии мы обязаны всемерно 
расширять и строить мел
кие предприятия, работаю
щие на местном сырье в 
каждом районе округа. 
Необходимо расширять вы
работку кирпича^разработ
ку извести, гончарное 
производство, смолокуре
ние, мастерские по про
изводству мебели и т. д.

Необходимо, чтобы окр- 
исполком и райисполкомы 
повседневно следили за 
работой предприятий мест
ной промышленности, что
бы инициатива местных 
хозяйственных организаций 
находила самый живой 
отклик и поддержку в 
советских организациях.

Г. Скрипунов

Отличница б-го класса 51-й средней школы в г. Тамбове, 
пионерка Неля Рождественская обязалась помочь ликвидировать 
плохие отметки своим товарищам.

На снимке: (слева) Неля Рождественская 
4>ото Н. Мамаеьш Бюро-клише ТАСС.

Круглосуточный лов рыбы
Рыбаки Скрипуновского 

колхоза „Ударник" вклю
чились в социалистическое 
соревнование имени Тре 
тьей Сталинской Пятилет
ки.По досрочному выполне 
нию плана рыбодобычи они 
соревнуются словцами Ня 
линского колхоза.

Квартальный план рыбо

бригадира Ивана Зманов-1 
ского все ловцы разбиты! 
на 4 звена и рыбачат по
сменно. I

По-стахановски работа-1 
ют звенья Якова Стспано-) 
вича и Ивана Федоровича) 
Змановских. Дневные нор-1 
мы они выполняют от 1401 
до 150 процентов. Кроме!

заготовок доведен до каж дива рыбы у запоров ры-
дой бригады, звена— поде 
кадно и пятидневкам. Все 
рыбаки знают свое зада
ние по вылову рыбы на 
каждый день.

Организован круглосу
точный лов рыбы у запо
ров. Под руководством

баки бригады Змановского 
выставляют на горах ре- 
жовки и сети. Лучшие уло
вы режовками и сетями 
дает рыбак Яков Григорье
вич Конев.

Д. Кузнецова.

О плохом ремонте мотофлота
Всю зиму производился 

ремонт моторного флота 
Самаровской МРС, однако 
качество его оказалось 
плохим. ь

Вышедшие два катера в 
Зенково и Кеушки потер 
пели аварию, у одного из 
них сломался коленчатый 
вал.

Кроме катеров Обская 
МРС в своем распоряже
нии имеет 7 моторизиро
ванных неводников. Все 
эти мотолодки должны 
быть отправлены в колхо
зы в начале весенней пу
тины, после ледохода. Фак
тически, на 25 мая МРС от
правила их только в три 
колхоза. В результате об

с л у ж и в а н и е  к о л х о з о в  МО 
т о  н е в о д н и к а м и  в о  в р е м я  
в е с е н н е й  п у т и н ы  с о р в а н о .

Руководители моторно
рыболовной станции не 
своевременную посылку 
мотоневодников в колхозы 
пытаются объяснить тем, 
что регистр по сдаче су
дов в эксплоатапию при
был очень поздно. Мы не 
будем спорить с ними. Мо 
жет быть это и верно, но 
от этого не легче колхо
зам и это нисколько не 
снимает ответственность с 
руководителей МРС за 
плохое качество моторно
го флота и происшедшие 
аварии.

Колхозник С. И.

Изучим рыбные 
богатства 

Большой Сосьвы
Для изучения биологии и эко

логии *) сосьвинской сельди и 
других пород в конце мая теку
щего года в бассейн р. Б. Сось
вы направляется специальная эк 
спедиция Тобольской научной 
рыбохозяйственной станции, це
левая установка работ—это вы
явление рыбозапасов сосьвинской 
сельди и разработка практиче
ских мероприятий направленных 
к росту дальнейших ее уловов.

Состав экспедиционной груп
пы представлен ихтиологами (С у
даков, Жуков) и гидробиологом 
(Урбан). Рабочий маршрут эк
спедиции по р. Б. Сосьве и ее  
притоку Ляпину (Б ерезов—Са- 
ранпауль—Няксимволь), что в 
общей сложности составляет до 
900 км. Экспедиция в районе 
Сось-вы проработает до 5 месяцев 
и возвратится зимним путем че
рез Ивдель в г. Тобольск для 
обработки материалов. Экспеди
цию возглавляет научный сотруд
ник Судаков М. А.

Почему же уделяется такое 
внимание изучению сосьвинской 
сельди и каково ее значение в 
научном и рыбохозяйственном 
отношении?

Сосьвмнскаясельдь это один из 
лучших деликатесов в ассор
тименте обских рыботоваров. 
Современные биол огические 
данные о сосьвинской сельди 
еще довольно скудны. По своим 
линейным размерам—это один из 
мелких сигов. Не размеры в 
уловах колеблются в пределах 
от И  до 17 см. Сосьвинскак 
сельдь—одна из скороспелых п о 
род. Половая зрелость наступает 
на втором и третьем году ее  
жизни. Наряду с этим для нее 
характерен и короткий жизнен
ный цикл, с четырехлетнего воз
раста данная порода в промыс
ловых уловах встречается как 
исключение. Эти биологические 
особенности создают благоприят
ные условия увеличения ее уло
вов промыслом при надлежащей 
заботе о воспроизводстве ее за
пасов. В задачи экспедиции как 
раз и входит изучение мест ее  
нереста, изучение кормовых к 
нерестовых миграций, а также 
уточнение вопросов ее питания 
и использования ею кормовых 
запасов пастбищ в сорах р. Сось
вы, взаимоотношение сосьвин
ской сельди с другими предста
вителями промысловых рыб 
р. Соеьвы. Такое экологическое 
направление научных работ даст 
возможность в короткий срок 
выработать мероприятия направ
ленные к увеличению запасов.

М. Н Назаров.
Обско-тззовское отд.
ВНИОРХ‘а

■) Экология—отдел биологии 
изучающий взаимоотношения ор 
ганизмов и окружающей среды

подписью конвенцию 1921 г. 
Можно ли в саном деле сопо
ставлять эту заинтересоваа- 
ность СССР с отношением к 
Аландскому архипелагу таких 
государств, как, например, 
Италии, Германии, Франции 
или Англии, подписавших упо
мянутую конвенцию? Можно 
ли согласиться, что Швеция, 
которой конвенция не предо
ставляла никаких особых прав 
в отношении к Аландским 
островам, имеет большее, не
жели СССР, основание решать 
вопросы режима этих остро
вов, вопросы размеров и ха
рактера их вооружения?

Как сказано выше, Финлян
дия вместе со Швецией внес
ла в совет Лиги ваций проект 
пересмотра конвенции 1921 г. 
и демилитаризации и нейтра
лизации Аландского архипела
га. До этого—правительства 
обеих стран обратились к го
сударствам—участникам кон 
венциж—с просьбой дать свое

согласив на изменение кон
венции в смысле разрешения 
для Финляндии произвести 
вооружение островов.

Согласно сообщению, опуб
ликованному в московской пе
чати 24 мая с. г., правитель
ство Финляндии обратилось по 
аландскому вопросу к прави
тельству СССР. Однако, Фин
ляндия не спрашивала ни мне 
ния Советского правительства 
о финляндско-шведском проек
те, ни согласия СССР на ми
литаризацию Аландских остро
вов. Правительство Финляндии 
сочло возможный ограничить
ся обращением к СССР толь
ко как члену Лигий наций с 
просьбой оказать содействие в 
проведении через совет Лиги 
плана вооружения Аландского 
архипелага. Прямая и особен
но серьезная заинтересован
ность СССР в режиме Аланд
ских островов, как будто̂  бы
ла совершенно забыта прави
тельствами государств, поста

вивших перед Лигой наций 
вопрос о пересмотре статуса 
Аландских островов.

Через финляндского послан
ника в Москве Советское пра
вительство запросило ряд све
дений о характере и размерах 
предполагаемого вооружения 
Аландского архипелага. До при
нятия в совете Лиги ваций 
каково бы то ни было реше
ния по данному вопросу Совета 
ский Союз, естественно, жела
ет знать, для какой це
ли предполагается вооружить 
Аландские острова,’ в чем бу
дут заключаться эти военные 
мероприятия, и, наконец, ка
кими гарантиями будет пре 
дупреждеяа возможность ис
пользования укрепленных 
Аландских островов каким-ли
бо государством против Совет
ского Союза.

Попытки финляндской печа
ти изобразить эту позицию 
СССР, как требование, противо

речащее интересам сохранения 
военной тайны, просто не 
серьезны. В самом деле, сог 
ласилось же финляндское пра- 
ввтельство дать эти сведения 
другому правительству, пра 
вительству Швеции, и даже 
хочет привлечь это правитель
ство к участию в осуществле
нии всего плана вооружений 
на Аландских островах. Поче
му же Советское правительство, 
столь заинтересованное в этом 
деле с точки зрения интересов 
обороны СССР, не должно ни
чего знать о целях и * харак
тере вооружений этих островов Р 
Было бы, разумеется, иное по
ложение, если ‘бы вопрос о 
вооружении Аландских островов 
решался без участия других 
стран, только самой Финлян
дией, которой эти острова при 
надлежат. Но, ведь, дело об
стоит не так.

Тем не менее, финляндское 
правительство отказалось дать

правительству СССР запрошен
ные последним сведения. При 
таких условиях Советское пра
вительство не может не признать 
преждевременный принятие со 
ветомЛиги наций каких бы то 
ни было решений по финлянд
ско-шведскому проекту. Аланд
ская проблема имеет немало
важное международное значе
ние. Недостаточно подготовлен
ное и поспешное ее решение 
было бы способно лишь ослож
нить международные отноше
ния и тем самым нанести 
ущерб делу мира. Учитывая 
это обстоятельство, правитель
ство СССР дало указание свое
му йредставителю в Лиге на
ций настаивать на том, чтобы 
рассмотрение адандского воп
роса текущей сессией совета, 
Лиги наций было отложено.

(Передовая „Правды, 
за %  мая)



4 стр.
г ж т ят йШШЯШШШШШШ ЯЯШ

27 мая 1939 года №  Ц 9

Вместо фельетона

Зубная проблема
Казалось бы, какие неприят

ные события могли омрачить 
радостную жизнь руководите
ля драматического кружка—ре
жиссера К. К. Подожгорского, 
ан нет. Беда на него нагряну
ла, и прямо-таки, внезапно. 
Причиной всему явились зубы. 
Надо прямо сказать, что они 
поверг ну ли своего хозяина в 
пропасть безнадежности. Были 
они искусственные, держались 
на протезах. И вот, представь
те себе, сломались. Отказались, 
как говорится, служит человеку 
верой и правдой.

Последствия зубной катаст
рофы в первые дни Подожгор- 
ский переносил уравновешеяво. 
Он успокаивал себя тем, что 
это дело поправимо. Однако, 
потом ему пришлось ругать 
себя за преждевременную ус
покоенность. Зубной врач Ос- 
тяко-Вогульской амбулаторий 
отказался помочь пострадав
шему. При амбулатории тех
ника по устройству зубов не 
оказалось и надобные для зуб
ного ремонта инструменты и 
материалы отсутствуют.

А время идет. Несчастный 
страдалец перед каждой тра
пезой хлеб и разные другие 
продукты в воде размачивает. 
Сами понимаете, что без зубов 
несподручно пищу сухую при
нимать. Наконец ему стало 
не втерпеж. Решил товарищ 
Подожгорский обратиться в 
окрздрав. Долго ходил он в 
это учреждение, просил напра 
вить его в Омск, аль скажем 
в какую нибудь другую амбу
латорию, где бы смогли ему 
смастерить новый пищепере
жевывающий аппарат, но все 
попусту. В окрздраве только 
обещают. Дескать, вы гражда
нин, пробейтесь как нибудь 
еще с месяц, а там мы ваше
му горю поможем.

Много прошло месяцев, а 
только дело с зубами не из
менилось. Сейчас руководитель 
кружка ежедневно сшивает 
нитками протезы, пытается 
прицепить их к деснам, да 
все напрасно. Они не держат
ся. Хуже того, по причине от
сутствия зубов, наш режиссер 
утратил дар прежнего искус

ства—правильно разговари
вать. Начал шепелявить. Не- 
которьГе добродетельные души 
советуют ему из за этого по
кинуть даже сцену.

Ну, пускай эти вольнодум
цы изощряются в своих сове
тах, как ии угодно. Мы лич
но скажем одно, что дело здесь 
не только в зубах Бодожгор- 
ского, который оказался жерт
вой бюрократических рогаток, 
разоставленных бесчувствен
ными руководителями окрздра- 
ва. Речь мы хочем вести и о 
других гражданах нашего ок
руга, которые имеют ненадеж
ное зубнве устройство. Они 
чувствуют себя также не весь
ма хорошо. Корни их бедствий 
исходят от того, что во всех 
районных и окружной амбу
латориях зубных врачей и 
техников нет. А ехать, напри
мер, для лечения зубов в от
даленные места не всем #хота. 
А если скажем и охота, то не 
всегда к этому имеются воз
можности.

Ну, как бы ни было, а лю
ди желают, чтобы у них зу
бы работали безупречно и вся
ческими путями стараются при
вести их в нормальное поло 
жение. Товарищ Галкин, ра
ботник Остяко Вогульского ок
ружкома ВКЩб), уехал в Омск. 
Там-то ему, конечно, окажут 
содействие. Для того, чтобы 
вставить четыре зуба выехал 
в Свердловск служащий това
рищ Ёасаткин. А сколько еще 
таких людей, которые вынуж 
дены затрачивать рабочее вре
мя и государственные сред 
ства на то, чтобы избавить 
себя от зубной боли и полу
чить возможность вольготно 
пережевывать пищу.

Проще говоря, если собрать 
все эти средства, то на них 
можно наверняка при каждой 
амбулатории содержать по од
ному зубному технику. Но так 
как заведующий окрздравом 
товарищ Горохов, очевидно на
ходится в здоровом состоянии 
и не нуждается в медицинской 
помощи, то разрешить зубную 
проблему, насколько нам из
вестно, он даже не собирается.

П. Солдатов.

В ПРОШ ЛЫ Й 
ВЫ ХОДНОЙ ДЕНЬ
24 мая свыше 500 чело 

век жителей ОстякоВо- 
гульска и Самарово прово
дили свой отдых на бере
гу Иртыша. Здесь состоя
лось открытие летнего 
спортивного сезона. Физ
культурный праздник отк
рылся кроссом имени Ш вер
ника. В кроссе участвова
ли 120 человек. Первым 
к финишу пришел Сохтин, 
из спортивного общества 
„Учитель". 1000 метров он 
пробежал за 2 минуты 56 
секунд. Второе и третье 
место по бегу на 1000 мет
ров заняли Кауртаев и 
Алексеев.

В беге на 500 метров 
первое место завоевала 
Печеркина—учащаяся по- 
литпросветшколы, пробе
жавшая это расстояние за 
1 минуту 40 секунд.

После кросса состоялись 
соревнования по прыжкам 
в длину-и метанию грана
ты. Состоялась также то 
варищеская встреча команд 
футболистов Остяко Во- 
гульска. Победу одержали 
футболисты общества „Учи 
тель" игравшие с футбо
листами общества „Медик". 
Матч закончили со счетом 
12:1 в пользу общества 
„Учитель".

Кино-студия «Союздетфильм» 
выпустила звуковой художе
ственный фильм «Джтор Ай
болит».

ПРОГУЛЬЩИК 
НЕ НАКАЗАН

Начальник Тюлинской при
стани, С%маровского рай
она, Шухов, порученную 
ему работу выполняет не
честно. Пьянство во время 
работы он считает обыден
ным явлением.

С 3 по 19 мая Шухов на 
работу не выходил, пьян
ствовал.

Почему же Тюлинский 
сельсовет не известит, о 
недобросовестном отноше
нии Шухова к своим обя
занностям, управление Ом
ского госпароходства.

А. Петровский.

На снимке: Кадр из фильма. 
В роли доктора Айболита— 
заслуженный артист Респуб

лики М. М. Штраух.
Фото-репродукция

Бюро-клише ТАСС

НАЧАЛАСЬ
РЕАЛИЗАЦИЯ
Л О ТЕ Р ЕЙ Н Ы Х  

БИЛЕТОВ
25 мая первичные орга

низации Осоавиахима п. Ос- 
тяко-Вогульск приступили 
к реализации билетов 13 
лотереи ОСО.

Первичная организация 
Осоавиахима окружной 
сберкассы и окргосбанка 
распространили билетов 13 
лотереи ОСО на сумму 
400 рублей. Охранник окр 
сберкассы тов. Кузнецов 
приобрел лотерейных би
летов на «8 рублей. Бух
галтер тов. Анинов на 50
р у б л е й .

Первичная осоавиахимов- 
ская организация при ок- 
ружкоме ВКП(б) и ВЛКСМ 
распространила билетов 13 
лотереи ОСО на 800 руб

лей.

.ЧЕЛОВЕК С РУЖЬЕМ- 8 
ОСТЯКО-ВОГУЛЬСКЕ

С большим успехом в 
Остяко-Вогульском кино
театре демонстрируется 
звуковой художественный 
фильм „Человек с ружь
ем". За первые 4 дня ки
нофильм просмотрело око
ло 2000 человек. Картина 
произвела на зрителей глу
бокое впечатление.

ЗАВОДНИНСКИЙ колхоз 
ЗАКОНЧИЛ СЕВ

Заводнинский колхоз име
ни Калинина, Самаровско
го района, 24 мая полно
стью закончил сев зерно
вых культур в количестве 
92 гектар.

Весь посев произведен 
сортовыми семенами при 
соблюдении всех агротех
нических правил.

Сургутскев, 
Башмаков а.

Расходование фондов 
зарплаты не 

контролируется
Проверка расходования 

фондов зарплаты в преде
лах смет возложена на 
райфо. Но Микояновский 
райфинотдел этим делоьк 
совершенно не занимает
ся. В ряде организаций Ми
кояновского района (рыб- 
завод, рыбпродснаб, уни
вермаг) штатные расписа
ния нарушаются.

Заведующий райфо тов^ 
Легких обязан перест
роить свою работу изла
дить по настоящему фи
нансовый контроль.

К. В.

Извещение
31 мая, в 7 часов вечера в Доме 

народов севера, состоится лекция»
на тему: .Русско-японская война 
и начало первой бурж уазно-де
мократической революции в Рос
сии*.

Лектор тов. Остащеико-
Окрпарткабинет.

Ответств. редактор
С. В. ВАСИЛЬЕВ.

Областной
второй 

к/с. театр
Будет

поставлена

Д. И. С.

2 7
М А Я

ПЬЕСА 8*5 лейст,, 8 7 ПАРТИНАХ
В. ВОЛИН и Н. ЛОГАНСКИЙ

Т А Й Н А
Постановка Г. В. РО ХГЕН Д Л ЕР.  

Художник К . В. С Л О В А К О В „

ШКВАРКИН.

Анонс: Ч У Ж О Й  Р Е Б Е Н О К
Принимаются коллективные заявки иа целевые 

спектакли и на выезды по клубам.
Начало спект акля ровно в 10. Касса с 5 ч. дня.

ДИРЕКЦИЯ
— " .— ♦♦♦♦»♦♦♦♦ и—.м ♦ ♦

ОСТЯКО-ВОГУЛЬСКОЙ 
ОКРКОНТОРЕ ГОСБАНКА

ТРЕБУЮТСЯ
опытные МАШИНИСТКИ.

С предложением обращаться 
в Остяко-Вогульский банк.

ОстякоВогульскому
ОКРДОРОТДЕЛУ
на строительство дороги

т р е б у ю т с я
Р А Б О Ч И Е

как МУЖЧИНЫ, так 
и ЖЕНЩИНЫ 

и СЧЕТОВОД-КАССИР

Об условиях справляться 
ежедневно с 10 час. утра до 
5 час. вечера, Дом Советов, 
комн. № 15.

Окрдоротдел.
1—2

О е т я к М о г у л ь с к а я  хантэйскаяНСШ
О Б Ъ Я В Л Я Е Т  П Р И Е М

У Ч А Щ И Х С Я  В  5 К Л А С С

В школу принимаются хантэ, окончившие 
начальную школу, в возрасте от И л о  
15 лет, проживающие в районах: Сама- 
ровском, Кондинском, Сургутском и Ларь* 

якском.

= =  К ЗАЯВЛЕНИЮ ПРИЛАГАЮТСЯ: =  =

1. Свидетельство о рождении.
2. Свидетельство об окончании начальной шкоды,

3. Справка врача о состоянии здоровья.
Принятые обеспечиваются общежитием, по
стельными принадлежностями и стипендие й_.

Заявления принимаются до 20-го августа.
Начало занятий с 1-го сентября 1939 года.

Адрес: Остяко-Вогульск, ул. Иртышская 3 
1—2 хантэйская НСШ.

я Дирекция.

О стяко -В о гульская  типогоаФ ия  издательства  - О с т я к п -Во гу л к гм я я  ппяпття* чз^зч !&  494. У  поли. О блли та  209. тн о а ж  4550.


